

姫路市史 第五卷 下

本編 近現代 2



監修 神戸大学名誉教授 八木哲浩
大阪市立大学名誉教授 山崎隆三

観光の姫路とその付近 昭和6年ころ 吉田初三郎／画

大正から昭和へ——発展する「姫路」のあゆみ

——本編近現代2の刊行にあたって——

第十四回配本、「姫路市史」第五卷下本編近現代2をお届けします。本巻は、史料編第十三巻上に対応するもので、大正期と昭和戦前期を記述しています。構成は、第五巻上を継承して第三章「大正デモクラシー期の姫路」、第四章「戦争と姫路」から成っています。

第三章の大正期は、第一次大戦への日本の参戦から始まります。軍都としての施設を充実させてきた姫路は、ドイツ・オーストリア兵の捕虜を受け入れています。船場本徳寺にあるドイツ兵の残した「ライン河畔の古城を模した噴水」は、近代史の考古遺物としても貴重なものです。この時期は、「大正デモクラシー」という言葉に表現されるように民衆の台頭が著しく、姫路でも米騒動、水平社の創立、普通選挙の施行など民主主義の進展が見られます。そして、姫路市民の高い文化へのあこがれを反映して、姫路高等学校の創立があります。戦後になって旧制高校は国立大学に昇格するなかで、全国でただ一校、旧制姫路高等学校のみが廃校となります。姫路市民としてはなつかしい想いで、姫高を記憶に止めたいと思います。

第四章では、大正期より引き継いだ「グレート姫路」構想の実現に向け、周辺町村との合併が進みます。そして、昭和四年に堀市長以来の懸案であった上水道が完成し、都市計画に基づく基盤整備が進展します。また、臨海部では日本製鉄の進出や飾磨港の重要港湾指定など産業構造の変化をもたらす重化学工業の発展がみられます。

しかし、一方でエスカレートする戦争の暗雲は、市民生活を徐々に圧迫し始めます。市井の一市民が残した「谷村日記」は、戦時色を深めていく市民の日常を丁寧に記録しています。そして、二度にわたる空襲と被災した姫路市民の姿が、余すところ無く描かれて胸を打ちます。

第五巻本編上・下巻を通読すれば、私たち姫路市民が、近代化のプロセスで得たもの、失ったものの一端が示されていて、感慨深いものがあります。

